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Sortie de crise au Togo
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Cinq détenus à la prison civile de Sokodé et un détenu à la prison civile de Lomé ont bénéficié d'une liberté provisoire 
ce jour selon une information du ministre togolais de la Justice. 
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Vers la transparence et la refonte du fichier électoral

La Cedeao est dans un subtil, habile et très diplomatique « service après-vente » au Togo et elle n’a pas d’autres 
choix. Selon une information de nos confrères de l’Agence Afreepress et confirmée par plusieurs sources, « 
la reprise effective du dialogue est annoncée pour le 31 août prochain ». C’est du moins une information qui a 
filtré de la rencontre hier mercredi 8 août 2018 à Lomé entre la Commission de la Cedeao et les représentants 
de la Coalition des 14 partis politiques de l'opposition (C14) ainsi que ceux du parti au pouvoir (UNIR) et du 
Gouvernement...

La Ceni se relance et annonce la 
préparation du recensement des électeurs
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Le projet coton4 
pour relancer la 
filière au Togo
L’Etat togolais ambitionne 
de faire de son agriculture, 
un levier de croissance 
inclusive et soutenue pour 
l’économie togolaise dans les 
prochaines années. En rendant 
opérationnelles, les politiques 
incitatives à la promotion des 
différentes filières...

Production du coton

A la suite de la publication, le 31 juillet dernier, de la feuille de route 
des recommandations des chefs d’Etat et de gouvernement de la 
Communauté économique des Etats d’Afrique de l’ouest...

C’est désormais officiel. Joseph 
Kabila ne se représentera plus 
à la présidentielle de décembre 
prochain. Il vient de matérialiser 
cette promesse, en désignant 
comme dauphin...
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Ghana / Soupçons de corruption
Akufo Addo limoge son 
ministre de l’énergie

Médias 
L'APAC-Togo a présenté son 
bureau exécutif à la HAAC 

Intégration sous régionale 
Réflexion des acteurs sur 
la digitalisation de la carte 
brune Cedeao à Lomé

Le saviez-vous ?
Les coquilles d’œufs 
contiennent 90% de calcium 
et sont la meilleure source de 

Brassage culturel
La culture béninoise exportée 
sur le sol togolais

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique hebdomadaire ‘’Echos 
des bénéficiaires des Produits FNFI’’, votre quotidien Togo Matin 
s’intéresse encore une fois au Produit ‘’ Accès des Pauvres aux Services 
Financiers’’(APSEF) du Fonds national de la Finance inclusive (FNFI) 
pour mettre sous les feux de la rampe les témoignages de Madame 
Tchalla Yawavi Zita, heureuse bénéficiaire des 4 cycles dudit produit. 

Echos des bénéficiaires des produits FNFI

Tchalla Yawavi Zita, bénéficiaire des 4 cycles du 
produit APSEF

Guérin-Kouka
Echanges pour la fête D’pontre-N’nida

Anié / Sensibilisation
Le MFU en tournée 

Une délégation du Comité d’organisation de « igname en fête » a 
échangé le 30 juin 2018 à Guérin-kouka avec les membres des 

différents comités locaux d’organisation de cette manifestation. 

Cette activité est intervenue  en prélude à la célébration de cette fête 
dont l’apothéose a lieu le 8 septembre prochain. Cette rencontre a 
permis à la délégation d’informer les participants sur les différentes 
activités à mener et sur les nouvelles innovations apportées à cette 
édition. Il s’agit, entre autres, des réalisations des oeuvres sociales 
dans l’un des cantons de la préfecture hôte à tirer au sort le jour 
apothéose, une opération de reboisement ainsi qu’un concours de 
danse individuelle « Tiban ».

La déléguée nationale du Mouvement des Femmes UNIR (MFU), Mme 
Lawson-de Souza Kayi Raymonde en tournée de sensibilisation 

a été le 3 juillet 2018 à Anié, pour rencontrer les femmes de ladite 
localité. La rencontre a permis de sensibiliser les femmes de l’Anié 
sur le rôle que doivent jouer la femme et la jeune fille militante du 
parti.
La sensibilisation a été animée par Mme Lawson-de Souza qui est 
revenue sur le thème « Femme engage-toi dans le processus de 
décentralisation et la participation des femmes à la gouvernance 
publique ». Elle a encouragé les femmes et les filles de l’Anié à 
répondre à l’appel du président Faure Gnassingbé et à postuler à tous 
les postes politiques lors des échéances électorales. 

Lomé, quartier Kodomé, en 
empruntant cette piste 
bordée d’herbes géantes, la 

délégation du FNFI qui allait à 
la rencontre d’une bénéficiaire 
de ses produits et services ne 
se doutait pas de l’originalité de 
l’activité qui y est menée par notre 
interlocutrice, la quarantaine, 
mais déja qui peut se frotter 
les mains d’avoir en deux ans 
bénéficier des 4 cycles du tout 
premier prpduit lancé par le FNFI 
en Avril 2014, le produit Accès des 
Pauvres aux Services Financiers 
( APSEF).
‘’ Comme vous savez dans notre 
pays, nous devons tous nous 
battre pour pouvoir se prendre 
en charge. A l’origine, j’étais 
cuisniere dans une cafétéreiat ici 
devantma maison. Mais comme  
vous pouvez vous l’imaginer, vu 
que la cafétériat n’était pas à 
moi, les ressources que j’obtenais 
mensuellement me permettaient 
à peine de payer le loyer  de notre 
maisonée et d’aider mon époux 

à prendre en charge les besoins 
de nos six enfants. Tres vite, j’ai 
resenti le besoin de pouvoir me 
mettre à mon propore compte 
en réalisant une acticvité que 
je maitrisais  bien. J’avais déjà 
de sérieuses connaissances 
dans la fabrication de jus, car 
j’avais déjà fait cette activité 
auparavant. Une fois mon idée 
de  création d’entrpise en place 
et bien fiscelée, il me  fallait 
trouver le nerf de la guerre. Des 
ressources pour pouvoir financer 
mon activité.’’
Et justement les microcréditsdu 
FNFI sont destinés à ce genres 
de personnes dans l’optique de 
pouvoir les aider à démarrer 
l’exercice de leurs petites activités 
générétarices de revenus.

‘’ J’ai alors commencé à me 
renseigner sur les possibilités 
que j’avais de pouvoir contrater 
un microcrédit auprès d’une 
Institution de Micrfinance. Une fois 
la bà, les conditionnalités étaient 

tres rigides et je suis reparti plus 
décu que jamais. Ce n’est que 
deux jours plutard que j’ai pris au 
vol une émission sur Nana Fm où 
on parlait justement du bilan des 
opérations du FNFI. Alors je me 
suis dit que c’était l’occasion pour 
moi de me rapprocher du Fonds 
pour voir dans quelle conditions 
je pouvais obtenir un microcrdéit. 
Je me suis rendu alors au siege 
de la Direction Générale du FNFI 
et je me suis renseigné sur les 
différents produits qu’il metà la 
disposition des ménages pauvres 
ou à revenus intermédiaires. 
A l’issue de nos discussions 
et échanges, je me suis rendu 
compte que le créditqui était le 
plus approprié à moi était le crédit 
APSEF. J’ai franchi avec succes 

toutes les étapes nécéssaires 
avant le déblocage du crédit. Et 
progressivement, j’ai obtenu la 
premièretranche crédit de 30.000 
FCFA, le second de 40.000 FCFA et 
les deux derniers cycles de crédit 
d’un montant de 50.000 FCFA 
chacun. Cette somme m’a permis 
de pouvoir acheter un congelateur 
d’ocasion et de pouvoir acheter de 
la matière première, notamment 
les citrons, les oranges, les feuilles 
de bissape, les colorants pour 
pouvoir exercer mon activité dans 
la seule optique de gagner le pari 
de mon devenir. Je suis parvenu 
à rembourser avec succès toutes 
les tranches de crédit que j’ai 
obtenu et je suis plus autonomme 
financierement.’’

KD

Tchalla Yawavi Zita
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DERNIERE MINUTE

...Jean-Claude Kassi 
Brou, le président de 
la Commission de la 
Cedao, avait en effet 
invité la coalition 
à une rencontre à 
l’Hôtel 2 février, selon 
une correspondance 
signée du représentant 
permanent de 
l’organisation sous-
régionale à Lomé.

« La rencontre est 
relative à la mise en 
œuvre des décisions 
contenues dans la 
feuille de route, issue 
du communiqué final de 
la 53è session ordinaire 

de la conférence 
des chefs d’État et 
de gouvernement 
de la CEDEAO, tenue 
le 31 juillet à Lomé 
», soulignait le 
courrier adressé à la 
coordinatrice de la 
coalition des 14 partis 
politiques de la coalition 
de l’opposition Mme 
Brigitte Adjamagbo-
Johnson.
Faut-il le rappeler, 
cette rencontre qui 
s’inscrit ni plus, ni 
moins dans le cadre 
de la mise en œuvre 
des recommandations 
du 31 juillet dernier, 
de la Cedeao, est la 

toute première après la 
publication de la feuille 
de route.

La Commission de la 
Cedao conduite par 
son président, l’Ivoirien 
Jean-Claude Kassi 
Brou, a recueilli et 
évalué les propositions 
des protagonistes de 
la crise togolaise pour 
une bonne mise en 
œuvre des différentes 
r e c o m m a n d a t i o n s 
des Chefs d'Etat et de 
gouvernements de 
l'organisation.
« A la suite de cette 
rencontre, un projet sera 
préparé et soumis aux 

facilitateurs que sont 
les présidents ghanéen 
Nana Akufo-Addo et 
guinéen, Alpha Condé 
et servira de base pour 
la réunion du Comité de 
suivi qui aura lieu avant 
la fin du mois d'août », 
écrit Afreepress.
Il faut relever par 
ailleurs que les choses 
s’accélèrent. Puisque, 
dans la foulée, un 
communiqué de la 
Commission électorale 
nationale indépendante 
(CENI) a indiqué hier 
soir, que la Commission 
a « repris » ses activités 
et a surtout promis 
de s’atteler à sa tâche 

pour mettre en œuvre « 
toutes les dispositions 
» dans le cadre de la 
feuille de route de la 
Cedeao.
Le Gouvernement, 
de son côté vient de 
prendre une ordonnance 
pour accorder la liberté 
provisoire à 5 détenus 
de la prison civile de 
Sokodé et 1 autre de la 
prison civile de Lomé. 
Dans la perspective du 
20 décembre prochain, 
date des prochaines 
Législatives, le 
marathon est garanti. il 
faut rattraper le temps 
perdu.

TM

Dans un communiqué 
dans la nuit d’hier 
mercredi à la 

Télévision nationale, la Ceni 
a exprimé sa satisfaction de 
« ce que le 53ème sommet 
ordinaire des chefs d’Etat 
et de gouvernement de 
la Cedeao tenu à Lomé 
a abordé la situation 
sociopolitique au Togo, 
notamment l’exhortation 
à procéder à la révision 
intégrale du fichier électoral 
en vue de l’organisation 
le 20 décembre 2018, des 
élections législatives ».
Après une semaine riche en 
réactions, et de multiples 
supputations des différents 
acteurs de la politique et 
des protagonistes ayant 
pris part aux pourparlers 
avec les émissaires de la 
Cedeao, le Commission 

électorale informe de la 
reprise effective de ses 
travaux. Pour ce faire, la 
Ceni compte s’atteler à 
mettre en œuvre « toutes 
les dispositions pour remplir 
sa mission d’organisation 
et de supervision des 
consultations électorales, 
dans le respect de la 
Constitution et du Code 
électoral ».  

Dans son communiqué en 
date d’hier, la Commission 
informe l’opinion avoir 
repris ses activités, en 
vue de l’installation de 
ses démembrements 
et de la préparation du 
recensement des électeurs, 
condition nécessaire à 
l’obtention d’un fichier 
électoral dépourvu de 
toute contestation, comme 

l’exigent d’ailleurs les 
dernières recommandations 
de l’organisation 
communautaire. 
La Ceni salue par ailleurs 
l’instruction donnée 
par les chefs d’Etat et 
de gouvernement de la 
Cedeao à la Commission de 
l’organisation pour « l’appui 
et l’expertise technique 
dans l’organisation et 
le déroulement des 
prochaines élections au 
Togo ». 
Ce communiqué est 
intervenu quelques heures 
après la tenue à Lomé, 
d’une rencontre d’échanges 
entre Jean Claude Kassi 
Brou, le président de la 
Commission de la Cedeao, 
la Coalition des 14 partis 
de l’opposition, d’une part 
et le gouvernement, de 

Vers la transparence et la refonte du fichier électoral

La Ceni se relance et annonce la préparation du recensement des électeurs
A la suite de la publication, le 31 juillet dernier, de la feuille de route des recommandations 
des chefs d’Etat et de gouvernement de la Communauté économique des Etats d’Afrique 
de l’ouest (Cedeao), la Commission électorale nationale indépendante (Ceni) prend le 
taureau  par les cornes et annonce la reprise de ses travaux par la refonte du fichier 
électoral, comme le recommandent les décisions de l’organisation communautaire.

l’autre. A l’occasion de 
cette séance de travail 
qui s’inscrit dans le cadre 
du dialogue permanent, 
il s’est agi d’évaluer les 
différentes lectures des 
uns et des autres des 
recommandations de 
l’organisation la semaine 
dernière. De ce fait, la 

Commission électorale 
nationale indépendante « 
invite les parties prenantes 
et l’ensemble de la classe 
politique togolaise à 
œuvrer à la réussite du 
processus électoral, dans 
un esprit d’équité et de 
transparence».

Awih Essoyodou

Cette ordonnance de mise 
en liberté provisoire 
prononcée par les 

juges coïncide avec les 
concertations ouvertes hier 
mercredi entre la Cedeao 
et les parties prenantes au 

dialogue inter togolais pour 
un meilleur suivi de la mise en 
œuvre des recommandations.

Elle vient surtout s'ajouter 
aux différentes libérations 
de détenus dans le cadre des 

mesures d'apaisement prises 
par le gouvernement ces 
derniers mois et confirme 
la volonté réaffirmée du 
gouvernement togolais de 
mettre tout en œuvre pour 
une résolution pacifique et 

Sortie de crise au Togo

Le gouvernement s'engage 
pour une bonne exécution des 
recommandations de la Cedeao
Cinq détenus à la prison civile de Sokodé et un détenu à la prison civile de Lomé ont bénéficié 
d'une liberté provisoire ce jour selon une information du ministre togolais de la Justice. 

durable de la crise politique 
que traverse le Togo depuis 
bientôt un an.
Rappelons qu'au titre 
des recommandations 

de la Cedeao, figurent en 
bonne place les mesures 
d'apaisement nécessaires 
pour une décrispation du 
climat politique.

Le siège de la Ceni-Togo

Pius Agbétomey
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Panique après l'explosion 

Alors qu’il était 
soupçonné de vouloir 
briguer un troisième 

mandat aux forceps des 
dispositions contraires 
prescrites par la Constitution 
de son, et bien qu’il ait été 
désigné « autorité morale » 
d’une plate-forme électorale 
en juin dernier, Joseph 
Kabila vient de clarifier sa 
position.
Une position qu’il a en réalité 
longtemps gardé, si l’on s’en 
tient à son discours sur 
l’Etat de la Nation devant le 
Parlement en début du mois 
de juillet. Et pourtant, ses 
détracteurs, aussi nombreux 
que les tentatives de la 
communauté internationale 

de le dissuader de briguer un 
nouveau mandat, croyaient 
mordicus que le fils Kabila 
était animé d’une intention 
de s’éterniser au pouvoir.
Ce mercredi 8 aout 2018, les 
congolais ont désormais la 
confirmation qu’ils ne verront 
plus Kabila après décembre 
2018. Mais ce sera son bras 
droit, son plus fidèle acolyte, 
originaire comme lui de l'est 
du pays swahilophone, qui 
devra défendre les couleurs 
du PPRD, la coalition du parti 
au pouvoir.
Ministre de l’intérieur de 
décembre 2016 à février 2018 
lors au cours d'une période 
de fortes tensions liées au 
maintien du président Kabila 

au-delà de la fin de son 
deuxième et dernier mandat 
constitutionnel, Ramazani 
Shadary, 57 ans, pourtant 
fervent catholique, était en 
poste lors la répression des 
trois marches catholiques 
anti-Kabila en début d'année 
qui ont fait une quinzaine de 
morts.
Il figure parmi la douzaine de 
personnalités congolaises 
sanctionnées par l'Union 
européenne (UE) depuis 2017 
pour violations des droits de 
l'Homme.

Sentiment d’euphorie et 
de victoire dans le camp 
de l’opposition, à l’annonce 
du nom du dauphin du 

RDC / Présidentielle 2018

Kabila met fin au suspense et désigne un dauphin
C’est désormais officiel. Joseph Kabila ne se représentera plus à la présidentielle de 
décembre prochain. Il vient de matérialiser cette promesse, en désignant comme 
dauphin, Emmanuel Ramazani Shadary, son secrétaire permanent du PPRD. Un choix 
qui, même s’il est vu par certains comme fantaisiste, suscite une euphorie au sein de 
l’opposition qui crie victoire.

président Kabila par le 
porte-parole Mende. « Pour 
la première fois, un peuple 
d’Afrique centrale est 
parvenu à empêcher un chef 
d’Etat puissamment soutenu 
par les forces armées de 
modifier la Constitution et 
l’a forcé à quitter le pouvoir 
», avance Christophe 
Lutundula, porte-parole 
d'Ensemble, la coalition de 

l'opposant Moïse Katumbi.
Mais tout est encore à jouer. 
Kabila « out », ne signifie 
pas forcément l’alternance 
voulue par la classe politique 
de l’opposition. Même dans 
l’ombre, Kabila reste un 
puissant pion que le PPRD 
utilisera avec minutie pour 
remporter les échéances à 
venir.

Alexandre Wémima

« L'affaire AMERI » a 
finalement eu raison 
du ministre ghanéen de 
l'Energie, Boakye Agyarko, 
qui a été relevé de ses 
fonctions, ce lundi 6 août, 
sur décision du président 
Nana Akufo-Addo. Selon une 
annonce de la présidence 
ghanéenne, cette dernière 
entre en vigueur « avec 
effet immédiat » et c'est 
le ministre des Ressources 
naturelles qui a été chargé 
d'assurer l'intérim en 
attendant la nomination 
d'un nouveau titulaire pour 
le poste.
La présidence ghanéenne 

n'a pas donné les raisons de 
ce limogeage qui intervient 
en pleine polémique sur 
un dossier dont avait la 
charge Boakye Agyarko et 
qui porte sur un contrat de 
fourniture d'énergie, signé 
en 2015, entre le précédent 
régime de John Mahama 
Drahmani et le consortium 
émirati Africa & Middle 
East Resources Investment 
Group (AMERI).
A l'époque déjà, c'était le 
ministre Agyarko qui avait 
signé le deal relatif à la 
construction d'une centrale 
électrique de 300 MW, sous 
forme d'un partenariat 

Ghana / Soupçons de corruption

Akufo Addo limoge son 
ministre de l’énergie
Le président Nana Akufo-Addo a démis de ses fonctions le ministre de l’Energie, 
Boakye Agyarko. Le limogeage intervient sur fond de soupçons de scandale portant 
sur un contrat avec le consortium émirati, AMERI Energy. Un dossier qui implique 
également l’ancien régime de John Drahmani et qui pourrait laisser des séquelles 
pour l’actuel gouvernement.

Parmi les 800 prisonniers ayant bénéficié de cette 
amnistie, Simone Gbagbo était l’une des figurines 
que plusieurs attendaient le moins. Puisqu’elle a été 

condamné en 2015 à 20 ans de prison, au moment où son 
mari est dans les méandres de la CPI, attendant sa sentence 
finale.
Au sein de la majorité présidentielle, cette action du président 
Ouattara est la manifestation de la volonté d’un homme 
empreint de paix et d’apaisement politique. Pour le porte-
parole Mamadou Touré du RDR, parti d’Alassane Ouattara, il 
faudra voir dans cet acte posé par le chef de l’Etat, non pas 
un calcul politique, mais « un tournant décisif dans la vie de 
notre nation qui va dans le sens de la consolidation de la paix 
et de la stabilité ». 
Même son de cloche au sein du PDCI, au sein des deux 
factions du FPI et surtout dans l’entourage de Guillaume Soro 
qui y voit un pas de géant dans la réconciliation politique 
entre les ivoiriens.
Si le geste en soi est fort apprécié, il ne faudra pas perdre 
de vue que la présidentielle de 2020 est toute proche. Et 
depuis un certain temps, toutes les décisions, ou presque, 
du président Ouattara semblent se focaliser sur cette 
échéance de 2020.
Quand on sait que le projet de parti unifié avec le PDCI a 
échoué d’une part, et que son allié Guillaume Soro avec qui il 
est en froid ces derniers temps, n’a pas caché son ambition 
de se porter candidat en 2020, cette libération de Simone 
Gbagbo n’a-t-elle pas pour objectif caché de « forcer » la 
main aux « irréductibles » qui hésitent encore à rejoindre 
le grand navire RHDP ? La question reste posée en tout cas.

T.M.

public-privé (PPP) pour un 
montant estimé à quelque 
510 millions de dollars. 
Le partenariat qui devait 
s'opérer sous le mode « 
BOOT », sur cinq ans, devait 
permettre au pays, qui 
faisait face à une pénurie 
d'électricité, de combler 
son déficit énergétique.
Des parlementaires de 
l'opposition accusent en 
effet le président Akufo-
Addo d'avoir validé le 
processus de négociation, 
ainsi que les nouveaux 
termes du contrat qui a été 
soumis au Parlement avant 
de décider de l'annuler face 
à la fronde.
L'affaire ne serait pas 
près de tirer son épilogue 
avec le limogeage du 
ministre qui a été certes 
l'acteur principal de la 
négociation du marché. 
En 2017 d'ailleurs, l'ancien 
président John Mahama, 
sous le mandat duquel a 
été signé le contrat, avait 
été accusé par la presse 
locale d'avoir joué les VRP 
du consortium AMERI en 
Namibie, pour l'obtention 
de marchés dans le secteur 
énergétique.

La tribune Afrique

Côte d’Ivoire / Libération de Simone 
Gbagbo

Geste d’apaisement 
ou calcul politique ?
La nouvelle a réjoui presque tout le monde. Simone 
Gbagbo, femme du président Laurent Gbagbo à qui on 
attribuait un poids non négligeable dans la prise des 
décisions de son mari retrouve la liberté par l’entremise 
d’une amnistie signée par le président Alassane 
Ouattara. Si la nouvelle fait bonne impression, il ne 
faudra pas oublier tout de même qu’il peut s’agir d’un 
calcul politique du bienfaiteur Ouattara, qui chercherait 
à élever les enchères autour de la présidentielle de 2020.

Joseph Kabila

L'ancien Ministre Boakye Agyarko
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En tenant cette 
rencontre dans la 
capitale togolaise, 

les experts se plaçaient 
dans la droite ligne de la 
vision mère de la création 
de la communauté, 
celle d’œuvrer en faveur 
du renforcement du 
processus d’intégration 
des Etats membres de la 
sous-région. 
La réunion qui s’est 
ouverte mardi dernier et 
a pris fin hier mercredi, 
a permis de pallier des 
d y s f o n c t i o n n e m e n t s 
recensés à savoir les 
problèmes liés à l’absence 
de données fiables 
relatives à la gestion des 

sinistres d’une frontière à 
une autre. 
Les participants à la 
réunion qui est la seconde 
du genre organisée par la 
Cedeao depuis le début de 
cette année, ont mutualisé 
leurs réflexions autour 
des avantages que peut 
offrir la digitalisation du 
système d’assurance de la 
carte brune de la Cedeao, 
dans une perspective 
de coopération entre 
les différents services 
concernés. Plusieurs 
autres handicaps liés 
notamment à la lenteur 
dans le traitement et le 
règlement de ces sinistres 
dus à la lourdeur dans 

Production du coton

Le projet coton4 pour relancer la filière au Togo
L’Etat togolais ambitionne de faire de son agriculture, un levier de croissance inclusive et soutenue pour l’économie togolaise dans les prochaines 
années. En rendant opérationnelles, les politiques incitatives à la promotion des différentes filières de l’agriculture, le gouvernement se place 
dans cette droite ligne. Pour l’essor de la production de la filière coton dans notre pays, un partenariat a été noué entre le ministère en charge 
de l’Agriculture, de  l’Elevage et de la Pêche et l’Etat du Brésil dans le cadre du projet « Coton4 ».

L’initiative Coton4 
est portée par 
l’Agence brésilienne 

de coopération (ABC) 
et du ministère des 
Relations extérieures 
en collaboration avec 
l’entreprise brésilienne 
de recherche agricole 

(Embrapa). 

A l’ouverture de la troisième 
rencontre, les acteurs du 
secteur agricole membres 
des pays pilotes devront 
passer en revue pendant 
trois jours, la campagne 
agricole 2017-2018 et définir 

de  nouvelles perspectives 
devant permettre de 
booster le processus de 
production du coton dans 
notre pays.

Amorcée dans le courant de 
l’année 2015, la deuxième 
phase du projet a associé le 
Togo comme partenaire de 
ses séries d’interventions 
en Afrique de l’ouest. 
Dans les détails, l’initiative 
permet essentiellement 
aux pays de disséminer 
l’information agricole 
auprès des grands et petits 
producteurs de coton tout 
en proposant des séances 
de formations en vue de 
renforcer la main d’œuvre 
présente sur le marché. 
Le projet prend également 
en charge, des questions 
essentielles relatives à 
la production du coton 
notamment la revitalisation 
des laboratoires dans les 

pays partenaires ainsi 
que la mise sur pied d’une 
banque de stockage 
collectif.

Depuis son lancement, le 
département ministériel 
en charge de l’agriculture 
annonce que ce sont plus 
de 500 producteurs togolais 
de coton dont les capacités 
ont été renforcées sur 
les meilleures techniques 
culturales ainsi que l’emploi 
des semences améliorées. 
Des actions qui comblent 
le ministre Ouro-Koura 
Agadazi pour qui « le projet 
a pour objectif général 
de contribuer de façon 
durable à l’amélioration 
de la production et de la 
compétitivité de la culture 
cotonnière ». Pour ce 
dernier, le projet Coton4 
est en parfaite adéquation 
avec le plan stratégique 
de la filière cotonnière du 

Togo et le Plan national de 
développement (PND 2018-
2022). 

Dans le cadre de 
l ’o p é r a t i o n n a l i s a t i o n 
de ladite phase, le 
gouvernement brésilien 
a annoncé avoir déjà 
décaissé une enveloppe 
dont le montant n’a été 
communiqué, à cinq pays 
à savoir le Bénin, le Burkina 
Faso, le Tchad, le Mali et 
notre pays. Au Togo, le 
programme Coton-4 a 
été lancé dans la région 
des Plateaux, reconnue 
comme le grenier du Togo 
en matière de la production 
de la filière. Installé dans le 
village de Kolokopé, le site 
a officiellement été lancé 
cette semaine par  l’Institut 
togolais de recherche 
agronomique (Itra).

Awih Essoyodou

Intégration sous régionale 

Réflexion des acteurs sur la digitalisation 
de la carte brune Cedeao à Lomé
En début de cette semaine, des experts de la Cedeao, la Communauté économique des Etats d’Afrique de l’ouest 
ont tenu pendant deux jours, une session de concertation sur la digitalisation du système d’assurance de la carte 
brune au sein de la Communauté ouest africaine. 

la transmission et le 
traitement des dossiers 
des sinistres ainsi que le 
déficit de communication 
entre les différents acteurs 

du système en temps réel 
ont été effleurés lors de la 
réunion.
Au cours de la rencontre 
de Lomé, il s’est 

essentiellement agi de 
mettre à contribution des 
avancées technologiques 
dans la gestion courante 
des dossiers dans les pays 
de la sous-région les plus 
avancés en la matière. Il a 
été défini également, lors 
la rencontre une meilleure 
approche de la clientèle 
ainsi que la mise sur pied 
d’une gestion plus saine 
et plus dynamique du 
système de digitalisation 
afin d’aboutir à une 
traçabilité plus accrue des 
données.
La réunion a été l’occasion 
pour les experts de définir 
les différents mécanismes 
d’authentification des 
flux entrants et sortants 
des données du système 
et l’accélération des 
procédures de prise de 
décision dans le cadre 
des confirmations ou 
non des garanties et des 
règlements des sinistres.

La Rédaction

Ouro-Koura Agadazi

Les pays de la Cedeao
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Des jeunes filles des préfectures d’Agou 
et de Kloto sensibilisées sur le sujet

Les résultats de l’enquête de ce 
diagnostic révèlent que Kpalimé 
est la 3ème  ville du Togo, après 

Notsè et Dapaong, dont souffre ce 
mal.
Pour réduire les taux de progresses 
précoces en milieux scolaires et 
dans les centres de formations 
professionnelles, CICCA a animé 
respectivement les 3 et 4 août 2018, à 
Kpalimé et à Gadzéfé, une causerie-
débats à l’intention des jeunes filles 
scolarisées et des jeunes filles en 
apprentissage dans les cantres de 
formation professionnelles de la 
préfecture de Kloto et d’Agou.
Placée sous le thème : « Jeune 
fille, ton avenir est à l’école : la 
problématique des grossesses 
précoces dans le Grand Kloto », ces 
causerie-débats, s’inscrivent  dans le 
cadre de la célébration de la journée 

Problématique des grossesses précoces dans le Grand Koto

Le Cercle d’Initiatives Citoyennes pour le Challenge et le 
Changement en Afrique (CICCA), face au diagnostic que 
certaines filles mineures âgées de 13 à 15 ans, tombent 
enceintent et quittent les bancs de l’école et les centres de 
formation professionnelles pour devenir mère.

qu’elle doit prendre aujourd’hui pour 
arriver à cela.  D’abord au niveau 
du comportement et au niveau de 
l’habillement, nous leurs avons donné 
quelques points clés et quelques 
exemples pour les emmener à 
changer de comportement dans le 
grand Kloto », a-t-elle expliqué.

Que ce soit à Agou Gadzéfé ou à 
Kpalimé, les jeunes filles scolarisées 
et en apprentissages dans les centres 

de formation professionnelles de 
ces deux localités, ont suivi trois 
communications relatives à‘’l’école, 
l’avenir de la jeunesse’’, ‘’Jeune fille 
d’aujourd’hui, leader de demain’’, et 
‘’La grossesses précoce, réalités et 
solutions’’.
Ces séances de causerie-débats 
ont été animées par Pascal Adjawa 
(Enseignant), Mlle Goza Alice 
(Sociologue) et Mme Claire Quenum 
(Coordinatrice de Programmes ONG 
Floraison, Ancienne Coordinatrice 
Wildaf-Togo).

La Présidente de la délégation 
spéciale de la commune de Kpalimé 
Mme Aku Enyonam Agbedzi, a de son 
côté, félicité le  Cercle d’Initiatives 
Citoyennes pour le Challenge et le 
Changement en Afrique, pour le 
thème pertinent de la causerie-
débat et surtout pour le choix porté 
sur la commune de Kpalimé.
Selon elle, les conséquences des 

grossesses précoces chez les filles 
sont multiples et se sont sentir tout 
au long de la vi de ces filles et se 
répercutent sur leurs progénitures.
« Autant de conséquences qui 
mettent à mal les efforts des autorités 
pour l’atteinte de l’un des ODD, qui 
vise à réduire considérablement 
le taux de mortalité maternelle. La 
préoccupation mérite une solution 
car dans nos communautés, le 
mariage de filles mineure est une 
réalité sociale », a indiqué Mme 
Agbedzi.

« Et tant que cette situation ne sera 
pas résolue dans la conscience 
collective de ceux qui encouragent 
la pratique, de nombreuses 
adolescentes continueront de subir 
qu’elles sont loin de revendiquer 
leurs droits », a-t-elle ajouté.

L’éducation sur les questions de 
santé sexuelle et reproductive, la 
lutte contre le mariage précoce des 
enfants, la scolarisation des jeunes 
filles (…) sont selon la Présidente 
de la délégation spéciale de la 
commune de Kpalimé, autant de 
facteurs sur lesquels on doit mettre 
un accent particulier pour venir à 
bout de ce fléau.
Une série de question –réponses 
a permis aux participantes 
présentes à ces rencontres, de 
mieux comprendre les causes et 
les conséquences et de cerner les 
enjeux et les défis des grossesses 
précoces en milieu scolaire et dans 
les centres d’apprentissages.

Créée le 17 mars 2015 à Lomé, le 
Cercle d’Initiatives Citoyennes pour 
le Challenge et le Changement en 
Afrique (CICCA), a pour mission de 
contribuer à l’amélioration morale, 
matérielle et sociale du citoyen et au 
développement humain durable au 
Togo et en Afrique, par l’éducation et 
la formation à travers des foras, des 
journées de réflexion,  (…), en vue 
du changement et du mieux vivre-
ensemble. Fin

Mensah ASSOGBAGUE

internationale de la femme africaine, 
célébrée le 31 juillet dernier.
Elles ont pour objectif d’informer 
et de sensibiliser les jeunes filles 
scolarisées et en apprentissages 
dans les centres de formation 
professionnelles des préfectures 
d’Agou et de Kloto, sur la 
problématique des grossesses 
précoces dans le grand Koto et ses 
conséquences sur la vie des jeunes 
filles.
Selon le Président de CICCA, 
Me Sylvain Attoh Mensah, la 
problématique des grossesses 
précoces dans le Grand Kloto se 
pose avec une certaine acuité, et 
Kpalimé est la 3ème ville du Togo où 
le taux de ce phénomène est élevé.
 « L’école est désormais le seul lieu 
où, l’homme se forme et forme sa 
personnalité. Et si nous sortons 
de l’école, nous sortons de la vie. 
Si nous sortons des centres de 
formation, nous renonçons à notre 

vie. Parce que nous avons besoin 
d’une carrière, nous avons besoin de 
mener notre vie, et pour cela nous 
avons besoin d’une formation », a-t-
il souligné.
« Ces causerie-débats nous ont 
permis d’échanger avec les jeunes 
filles, sur ce qui fait que l’école est 
l’élément moteur et de formation de 
la jeunesse, ce qui fait de la jeune 
fille d’aujourd’hui, la felle leader 
de demains et les réalités et les 
solutions à la problématique des 
gréasses précoces », a précisé Me 
Attoh Mensah.

 « Pour nous, membres du Cercle 
d’Initiatives Citoyennes pour le 
Challenge et le Changement en 
Afrique, il est important que la jeune 
fille, notamment celles qui sont 
dans les écoles et dans les centres 

de formation, sachent à quel point 
la problématique des grossesses 
précoces en milieu solaire et dans 
les centres d’apprentissage est 
critique », a pour sa part, souligné la 
1ère Secrétaire générale adjointe de 
CICCA, Goza Alice.

 « La grossesse précoce est un mal 
qui mine nos sociétés et gâche 
l’avenir de nos jeunes filles. Et donc, 
pour nous il est essentiel d’apporter 
ces genres de messages, pour 
fédérer d’abord les organisations 
féminines qui travaillent sur la 
question ici et de voir quelles sont 
les réponses concrètes à donner 
dans le futur proche », a précisé Mlle 
Goza.
 « Le message pour nous est 
claire. La jeune fille  aujourd’hui est 
attendue  demain entant que femme 
leader. Donc, il y a des dispositions 
qu’elle doit clairement prendre 
aujourd’hui, il y a des positions 

Les officiels sur la table d'honneur

Photo de famille des filles et des responsables de l'Ong
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Légendez et commentez cette photo

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 06 au 13 / 8 /  2018

Devinette

Blague du jour

Photo du jour

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Annonce
Tu es Jeune Libre et Dynamique, que fais-tu de tes 
vacances? Rejoins nous à welcome Holidays pour 
vivre:
 
Un show musical avec des artistes talentueux, des 
jeux et tombolas pour gagner de divers lots....
Viens et tu repartiras avec plein de surprises 
agréables

*le samedi 18 août à 15h
*Au collège protestant de Lomé
*Participation 5000

Attention
Ne rate pas l’occasion de recevoir en bonus un 
coaching pour mieux découvrir ton potentiel. 
Info 90657878

BON PASTEUR 38, Av. Libération 22 21 13 67
BOULEVARD  Doulassamé               22 21 65 49
AMESSIAME-BE Marché de Bè      96 32 97 60
OLIVIERS Bd. H. Boigny 22 27 04 34
ESPERANCE         Nyékonakpoé      22 21 01 28
LIBERATION Av.Libération      22 22 25 25
BON SECOURS       Cassablanca    22 45 76 74
ROBERTSON       Nyékonakpoè      22 22 28 41
N.D. DE LA TRINITE Bd de la paix  22 21 27 80
GBEZE Boulevard Jean Paul II     22 26 32 61
UNIVERS - SANTE CHU-CAMPUS 22 61 81 43
AEROPORT Rte de l’Aeroport SITO  22 26 21 22
INTERNATIONALE Hedzranawoe 22 26 89 94
RAOUDHA           Hedzranawoe,     22 61 39 39
SANTA MADONNA Kégué sur        70 01 03 03
MISERICORDE BE-KPOTA 23 38 47 62
LE PROGRES              kpota              22 35 86 55 
BETHEL            Rte d’Adidogomé   22 25 23 70
DES ECOLES   Adidogomé 22 51 75 75
HOSANNA               Adidogomé       92 53 50 00
BETANIA Totsi                     96 80 10 11
MILLENAIRE            Agoenyivé        22 51 64 31
MATHILDA     Lomégan - ODEF       22 51 15 34
EL SHADAÏ    Théologie ESTAO      22 51 44 25
DIEUDONNE LEO 2000,           70 44 84 59
EL-SHAMMAH       Amadahomé     70 43 25 85
NABINE                Agoè Anomé       93 36 26 26
AGOE-NYIVE d’Agoè-Nyivé     22 25 83 38
DIVINA GRACIA     Agoè-Fiovi,    93 83 91 00
CHARITE                Agoè-Nyivé       22 25 12 60
LA MAIN DE DIEU             AGOE      93 40 21 21
ABRAHAM Agoè-Logopé     22 50 10 00
HYGEA                       Baguida         99 27 36 36
LE DESTIN                    Baguida       70 41 15 41

Je suis le deuxième des douze fils de ma mère mais je 
suis le moins âgé. Même le benjamin est plus âgé que 

moi.
Qui suis-je?

Le corps humain se demande qui est le chef ?

. Le cœur dit : C'est moi, je fais circuler le sang.          

. Le cerveau dit : Non, moi car je contrôle tout.    

. Le foie dit : non, moi car je nourris le corps.   

. les poumons disent : c'est nous qui gérons la respiration.  

. Et l'anus dit que c'est lui.      
   
Tout le monde se moque de lui. Alors l'anus a refusé 
de faire son travail pendant 7 jours. Le cerveau est 
devenu zinzin, le foie a commencé à gonfler et le cœur a 
commencé à céder, les poumons sont en détresse. Alors 
tout le monde est venu demander pardon à l'anus afin 
qu'il ouvre un peu les frontières.
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  Lire
« L’aventure ambigüe» 
de Cheikh Hamidou 
Kane. Ed Julliard. 1961 
Pp 57-58

« …De l’aimant, l’école 
tient son rayonnement. 
Elle est solidaire d’un 
ordre nouveau, comme 
un noyau magnétique 
est solidaire d’un champ. 
Le bouleversement de 
la vie des hommes à 
l’intérieur de cet ordre 
nouveau est semblable 
aux bouleversements de 
certaines lois
physiques à l’intérieur 
d’un champ magnétique. 
On voit les hommes se 
disposer, conquis, le 
long de lignes de forces 
invisibles et impérieuses. 
Le désordre s’organise, 

la sédition s’apaise, les 
matins de ressentiment 
résonnent des chants 
d’une universelle action 
de grâce. Seul un tel 
bouleversement de l’ordre 
naturel peut expliquer 
que, sans qu’ils le veuillent 
l’un et l’autre, l’homme 
nouveau et l’école 
nouvelle se rencontrent 
tout de même. Car ils ne 
veulent pas l’un de l’autre. 
L’homme ne veut pas 
de l’école parce qu’elle 
lui impose, pour vivre 
– c’est-à-dire pour être 
libre, pour se nourrir, 
pour s’habiller – de passer 
désormais par ses bancs 
; l’école ne veut pas 
davantage de l’homme 
parce qu’il lui impose pour 
survivre – c’est-à-dire 
pour s’étendre et prendre 
racine où sa nécessité l’a 

débarquée – de compter 
avec lui. Lorsque la 
famille Lacroix arriva 
dans la petite ville noire 
de L., elle y trouva une 
école. C’est sur les bancs 
d’une salle de classe de 
cette école remplie de 
négrillons que
Jean Lacroix fit la 
connaissance de Samba 
Diallo. Le matin de leur 
quinzième jour à L., M. 
Lacroix avait mené ses 
deux enfants, Jean et 
Georgette, à l’école de 
la petite ville. À Pau, les 
deux enfants n’avaient 
guère été qu’à l’école 
maternelle. La classe de 
M. N’Diaye correspondait 
largement à ce qu’il leur 
fallait. L’histoire de la 
vie de Samba Diallo est 
une histoire sérieuse. 
Si elle avait été une 

histoire gaie, on vous 
eût raconté quel fut 
l’ahurissement des deux 
enfants, en ce premier 
matin de leur séjour 
parmi les négrillons, de 
se retrouver devant tant 
de visages noirs ; quelles 
furent les péripéties 
du vaste mouvement 
d’approche que Jean et 
sa sœur sentaient qui se 
resserrait petit à petit 
autour d’eux, comme 
un ballet fantastique et 
patient. On vous eût dit 
quelle fut leur surprise 
puérile de constater, au 
bout de quelque temps 
combien, sous leurs 
têtes crépues et leurs 
peaux sombres, leurs 
nouveaux camarades 
ressemblaient aux autres, 
à ceux qu’ils avaient 
laissés à Pau. Mais il ne 

sera rien dit de tout cela, 
parce que ces souvenirs 
en ressusciteraient 
d’autres, tout aussi joyeux, 
et égaieraient ce récit 
dont la vérité profonde 
est toute de tristesse. 
Bien longtemps après, y 
songeant, Jean Lacroix 
croyait se souvenir que 
cette tristesse, il l’avait 
perçue dès les premiers 
moments de ses contacts 
avec Samba Diallo, 
quoique de façon diffuse 
et imprécise.

Ce fut dans la classe 
de M. N’Diaye qu’il la 
ressentit d’abord. Il avait 
eu, dans cette classe, 
comme l’impression d’un 
point où tous les bruits 
étaient absorbés, où tous 
les frémissements se 
perdaient… »

Cette rencontre 
culturelle poursuit 
divers objectifs, 

notamment, renforcer 
le renforcement de la 
coopération entre le 
Togo et le Bénin. Ce 
festival bénino-togolais 
entend favoriser à 
travers des activités 

culturelles le brassage et 
la cohabitation entre les 
deux peuples. Plusieurs 
activités meubleront le 
mois d’octobre prochain 
qui sera entièrement 
consacré à la culture. 
Il est prévu 
essentiellement une 
rencontre littéraire, 

une projection de film, 
un concert live entre 
les artistes béninois et 
togolais. Par ailleurs, 
le festival envisage 
une réunion entre les 
ministères en charge de 
la Culture au Togo et au 
Bénin. 
Cet évènement premier 

Brassage culturel

La culture béninoise 
exportée sur le sol togolais
Tout le mois d’octobre sera dédié à la culture béninoise sur le sol togolais. A fait 
savoir   l’Agence panafricaine d’ingénierie culturelle (Apic) et l’agence DEKART 
au cours d’une conférence  le week-end dernier à Lomé. 

«  Houinyigan 2018 »

La célébration du mérite de la femme
La dixième saison de la «Nuit des Trésors», ou encore «Houinyigan 2018», s’est tenue, le week-end dernier, à 
l’Agora Senghor à Lomé. Cet évènement, qui célèbre l’excellence féminine, dans les domaines économique, 
social, politique et culturel, a honoré un total de dix personnalités  par divers prix. Le prix de l’excellence 
est revenu  à Mme Patience Yawa Awanyoh. 

Cette dixième édition 
de la «Nuit des 
Trésors» a été 

ouverte par la directrice 
de cabinet du ministère 
de l’Action sociale, de la 
Promotion de la Femme 
et de l’Alphabétisation, 
Mme Aïssah Ouro-
Akondo, au nom de son 
ministre de tutelle.
Au cours de
 son intervention, Mme 
Aïssah Ouro-Akondo a fait 
savoir que la célébration 
de Houinyigan s’inscrit 
dans le cadre de la 
Journée de la Femme 
africaine, célébrée 
chaque 31 juillet. Elle 

a saisi l’occasion pour 
féliciter « Afri-Muse », 
pour cette initiative qui 
vise à faire la promotion 
de la culture et de l’art 
africains et aussi à 
reconnaître les mérites 
des personnalités 
ciblées sur la base de 
l’équité genre au Togo 
et en Afrique, à travers 
le décernement d’un 
diplôme d’excellence.

La nuit de l’excellence 
et du mérite dans les 
domaines économique, 
social, politique, « 
Houinyigan 2018 » a 
connu ses lauréats. Il 

s’agit notamment de 
Mme Esebio Poui  et 
Mme Awanyoh qui sont 
nominées catégorie 

« entreprise ». Dans 
la catégorie « Or » 
figurent des dames à 
l’instar d’Agbonuglah 

Efo, de Palanga Mana et 
de Tokanou Silété. Les 
nommées  Agboti Yawo, 
Abeti Massikini sont dans 
la catégorie « Diamant 
». Winnie Mandela 
est nominée  dans la 
catégorie « Immortel ».
Mme Patience Awanyoh 
Yawa est sacrée trophée 
spécial « Houinyigan 2018 
». La mère modèle 2018 
s’engage à soutenir les 
veuves et les orphelins. 
Selon le président d’Afri-
Muse, M. James François 
Djondo, le prix Houinyigan 
est destiné à célébrer le 
mérite et à récompenser 
les femmes de toute 
catégorie, qui ont œuvré, 
par leurs actions au 
développement du pays.  
Cette distinction vise à 
pousser la jeunesse au 
changement positif de 
comportement et à la 
culture de l’excellence.

N. E.

du genre veut créer 
des échanges entre 
les artistes béninois 
et togolais afin de 
favoriser le dialogue des 

cultures des deux pays 
qui entretiennent des 
relations séculaires.

Nadia Edodji (Stagiaire)

Les responsables du festival lors de la conférence

Patience Yawa Awanyoh
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Santé de la reproduction

Les aliments à consommer pour une flore vaginale saine
Un régime équilibré et nutritif est très bénéfique pour la santé de la flore vaginale. Selon 
les médecins,  certains aliments sont très efficaces dans le traitement des problèmes 
affectant cette partie du corps de la femme.
L’eau
Naturellement, l’eau est 
votre principal allié pour 
avoir un vagin en bonne 
santé. Lorsqu’il s’agit de 
s’hydrater, c’est tout votre 
corps qui est concerné. 
Consommer de l’eau le plus 
régulièrement possible 
vous permettra d’éviter 
les sécheresses vaginales 
ainsi que la propagation 
des mauvaises odeurs.

L’ail
Consommer l’ail 
régulièrement va rendre 
votre haleine certainement 

désagréable à l’entourage, 
mais la flore vaginale 
s’en portera mieux. 
Parce que l’ail est réputé 
pour ses propriétés 
antimicrobiennes et 
antifongiques (lutte contre 
les champignons).

Les noix
Riches en sélénium, les 
noix, tout comme les 
autres fruits à coques et 
les céréales complètes 
font également d’excellents 
antifongiques. Riches 
en huiles naturelles 
et en vitamine E, elles 

préviennent aussi la 
sécheresse vaginale. 

L’avocat
Tout comme les noix, les 
avocats sont riches en 
vitamine E mais aussi 
en vitamine C, ce qui 
est efficace contre la 
sécheresse vaginale et 
les douleurs liées aux 
menstruations.

Le yaourt nature
Grâce aux levures et 
aux bactéries qu’ils 
contiennent, les yaourts 
sont ce que l’on appelle 

Diarrhée

Remèdes naturels pour éviter la déshydratation
La diarrhée est un problème de santé qui se caractérise par des selles de consistance 
liquide ou molle, plus volumineuses. Les personnes qui ont la diarrhée font souvent  
des selles plusieurs fois dans la journée. Même si la diarrhée peut disparaître sans 
traitement, on peut prévenir la déshydratation par des remèdes naturels.

Les coquilles d’œufs 
procurent de nombreux 
bienfaits en matière de 

santé. Celles qui sont issues 
des œufs biologiques sont 
riches en magnésium, fer, 

des probiotiques. De 
plus, grâce à la bactérie 
Lactobacillus acidophilus 
qu’ils contiennent, ils 
contribuent au maintien du 
bon niveau de pH du vagin, 
réduisant ainsi le risque 
d’infections.

Le soja
Excellent pour l’organisme, 
le soja permet également 
d’augmenter la production 
de lubrifiant naturel et lutte 
ainsi contre la sécheresse 
vaginale. Il permet aussi au 
vagin de conserver le bon 
pH.

Le thé vert
Cette boisson est un 

excellent allié contre les 
infections urinaires. Dans 
le cas où vous auriez déjà 
une infection, le thé vert 
aide à la combattre. Si vous 
êtes complètement saine, 
cette boisson prévient 
l’apparition de problèmes 
infectieux.

La patate douce
Cet aliment est bourré de la 
vitamine A, qui renforce les 
parois utérines et stimule 
la production d’hormones 
permettant de maintenir 
vos niveaux d’énergie 
élevés.

Afrique femme

Le jus de citron
Il s’agit de la méthode la plus 
connue. Il suffit simplement 
de mettre quelques gouttes 
de citron dans un verre 
d’eau chaude, comme une 
sorte d’infusion. Le citron 
est très efficace contre 
les maux de ventre et va 
purifier profondément 
l’intestin. Ce remède est à 
la fois agréable à boire et 
très efficace.

Un jus de riz et de carotte
C’est une méthode un 
peu plus sophistiquée, 
mais d’une efficacité 

redoutable. La préparation 
est relativement simple : 
épluchez et découpez une 
carotte en fines rondelles. 
Déposez les rondelles 
dans une casserole à feu 
doux et ajoutez quelques 
poignées de riz. Laissez 
mijoter pendant quelques 
minutes, jusqu’à avoir 
un mélange épais. Enfin, 
filtrez pour ne récupérer 
que le jus. L’apport du riz 
rendra ce mélange très 
riche en amidon et agira 
immédiatement. Attendez 
que cela refroidisse et 
buvez-en plusieurs fois si 

nécessaire.

La banane
C’est une solution à portée 
de main qui fera bien 
l’affaire si vous ne disposez 
pas d’autres ingrédients. La 
banane s’avère très riche 
en potassium qui traitera 
votre diarrhée. Ce fruit 
est également très facile 
à digérer, elle solidifiera 
votre intestin, et c’est pour 
cela qu’il est bon pour les 
bébés.

L’argile
Les feuillets d’argile 

emprisonnent les 
substances indésirables, 
puis les éliminent. Elle 
possède également des 
vertus anti-infectieuses. 
Mettez une cuillère à café 
d’argile verte dans un verre 
d’eau, mélangez et buvez, 
jusqu’à trois fois par jour. 
Ou bien ne mélangez pas 
et buvez simplement l’eau 

suspendue au-dessus de 
l’argile. Choisissez l’argile 
de bonne qualité.
Mais attention, la diarrhée 
peut s’avérer dangereuse, 
ou être le signe d’une 
maladie plus grave. Donc 
n’hésitez pas à vous rendre 
à l’hôpital, surtout si elle 
persiste.

Edem Dadzie

Le saviez-vous ?

Les coquilles d’œufs contiennent 90% de calcium et sont 
la meilleure source de ce minéral
Nous avons tous pris l’habitude de jeter les coquilles 
d’œufs après consommation. Cela est dû à l’ignorance 
que nous avons traînée pendant des années. La coquille 
d’œufs est une importante source de calcium.

cuivre, zinc, manganèse. 
Elles ont également une 
forte teneur en calcium. 
Elles contiennent 90% de 
la quantité nécessaire à la 
santé des os, des dents, des 
muscles, des nerfs. Selon 
une étude néerlandaise, les 
coquilles d’œufs soulagent 
aussi les problèmes 
digestifs. Les études 
menées sur l’absorption de 
la coquille d’œuf indiquent 
que celui-ci les absorbe 
sans aucune complication. 
La poudre de coquille 
d’œufs permet de réduire 
le cholestérol,  stabiliser la 
tension artérielle, purifier 
le sang, prévenir l’arthrose, 
booster l’organisme tout 

en stimulant la formation 
osseuse. Vous pouvez donc 
la consommer comme 
complément alimentaire.
Conseils pratiques pour 
préparer la poudre des 
coquilles d’œufs.
 
Pour se débarrasser des 
bactéries nocives, vous 
devez faire bouillir vos 
œufs pendant 10 minutes. 
Laissez refroidir les œufs à 
une température ambiante. 
Ensuite, prenez les coquilles 
d’œufs, tout en gardant la 
membrane qui est riche en 
nutriments. Écrasez-les 
et broyez-les dans un petit 
mortier pour obtenir une 
poudre fine. Conservez-la 

dans un pot en verre. 
Cette poudre devrait 
servir comme une 
alternative naturelle à vos 
compléments de calcium et 
de magnésium. Vous pouvez 
ajouter à vos boissons, 
céréales, jus, soupes et 
ragoûts. Vous pouvez 
simplement mélanger ½ 
cuillère à café de poudre 
de coquilles avec un jus 
d’un demi-citron. Laissez 
reposer pendant environ 6 
heures pour que la poudre 
se dissolve. Ajoutez de l’eau 
et consommez. Ne dépassez 
pas 1000 mg par jour afin 
d’éviter une hypercalcémie.

Source : Santé-magazine

L'infusion du citron, éfficace contre la diarrhée

Processus d'obtention de la poudre de coquilles d'oeufs
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Des chants et danses 
t r a d i t i o n n e l s 
seront à l’honneur 

au cours de cet 
évènement culturel qui 
transporte le village en 
ville. Plusieurs activités 
meubleront cette 
manifestation à la fois 
culturelle et récréative. 
Hormis des rythmes, 
chants et danses des 
quatre points cardinaux 

Des agriculteurs bénéficiaires de l'appui du MIFA

Mifa

La Coordination du bureau d'implémentation  visite de 
sites-pilotes
Mardi 07 août 2018, à la demande de journalistes de médias togolais et étrangers, la 
Coordination du bureau d'implémentation du mécanisme incitatif de financement 
agricole (Mifa) a initié une visite des sites de Kovié, Agou et Notsè, 3 des 8 sites-pilotes 
sélectionnés sur le territoire national. L’objectif de cette visite était de constater de 
visu les progrès enregistrés sur le terrain et de s’entretenir avec les acteurs.

A Kovié, où un comité de 
gestion du périmètre 
rizicole de la Vallée 

du Zio gère la production 
du riz, les coordonnateurs 
du Mifa se sont félicités 
de voir des producteurs « 
porter le rêve d’améliorer 
leur culture de riz » grâce 
au soutien technique et 
bientôt financier du Mifa.
Les producteurs de maïs 
et de riz de la zone agricole 
d’aménagement planifiée 
(Zaap) d’Agou, deuxième 
site visité par le responsable 

du Mifa et sa délégation, 
se sont réjouis de la mise 
sur pied du mécanisme 
et se sont déclarés 
impatients d’en tirer le 
bénéfice. « Le mécanisme 
va changer beaucoup de 
choses, ce qui va nous 
permettre d’augmenter 
notre production et de 
bien prendre soin de nos 
familles, surtout que 
l’aspect assurance aussi 
y est présent », a déclaré 
leur président, Sédo Koffi 
Séményo.

Enfin, les coordonnateurs 
du Mifa ont mis à l’honneur, 
pour la dernière étape de 
leur tournée, les femmes 
d’Agotové, un village 
situé à 10 km de Notsè, 
productrices de manioc et 
de gari. Ils ont pu voir des 
femmes « ragaillardies du 
fait que l’assurance, qui 
constitue l’un des piliers 
du mécanisme, sera bel et 
bien effective désormais 
dans leur exploitation ».
Il est à rappeler que le Mifa 
a été lancé le 25 juin dernier 

par le Chef  de l’Etat, 
SEM Faure Essozimna 
Gnassingbé, afin de 

répondre aux problèmes de 
financement des acteurs 
agricoles togolais.

Médias 

L'APAC-Togo a présenté son bureau 
exécutif à la HAAC 
L'Association des Professionnelles africaines de la Communication (APAC), branche 
togolaise, se dynamise. Elle a tenu le 25 mai dernier à Lomé son Assemblée générale 
élective qui a débouché sur la mise sur pied d’un bureau exécutif composé de neuf (09) 
membres.

Ce nouveau bureau 
présidé par Mme 
Line Ayivor a été 

reçu, le mercredi 8 août 
2018 au siège de la Haute 
Autorité de l'Audiovisuel 
et de la Communication 
(HAAC). Avec l'instance de 
régulation des médias, la 
présidente de l'APAC-Togo, 
après avoir présenté son 
équipe dirigeante, a fait le 
tour des défis que doivent 
relever la corporation 
des journalistes de façon 
générale et, en particulier, 
le personnel féminin de la 
communication.
Selon la présidente, 
les échanges francs et 
fructueux avec la Haute 
Autorité se sont déroulés 
dans une ambiance 
confraternelle. « Nous 
avons présenté l'équipe 
dirigeante de l'APAC-Togo 
à la HAAC, tout s'est passé 
dans la convivialité et 
nous avons reçu d'utiles 
conseils. Nous avons dit à 
la Haute Autorité que nous 
sommes disponibles pour 
une collaboration dans 
l’intérêt de la femme et du 
journaliste. En face, nous 
avons senti une disponibilité 
réciproque de l'institution de 
régulation à nous appuyer », 
a déclaré Mme AYIVOR.
L’APAC-Togo qui veut 

repartir d'un bon pied a 
identifié les actions à 
implémenter à court, moyen 
et long terme. Elle a inscrit 
en bonne place dans son 
programme d'actions le 
recensement des femmes 
à travers les médias publics 
et privés, la conciliation 
de la vie professionnelle 
et celle familiale ainsi 
que la sensibilisation 
de ses membres sur les 
différents enjeux en lien 
avec le journalisme et 
la communication. La 
problématique liée au genre 

et la place de la femme dans 
les instances décisionnelles 
sont également inscrites à 
l'agenda de l'APAC. 
La branche togolaise 
de cette organisation 
professionnelle présente 
dans 16 pays d'Afrique 
francophone a été créée 
en 1986. Elle est née de 
la volonté des femmes 
professionnelles des médias 
de faire connaître leur statut 
et d'œuvrer à favoriser 
l'entrée d'autres femmes 
dans le métier.
Haac

D’origine togolaise, Kangni Kinvi est enseignant-
chercheur et professeur titulaire de mathématiques 
à l’Université Félix Houphouët Boigny de Cocody-

Abidjan et membre du comité exécutif de l’UMA.
Pour ses premières impressions, Kangni Kinvi a déclaré 
que « C’est une grande fierté pour moi et un grand honneur 
pour mon pays le Togo de voir un de ses dignes fils,  nommé 
à ce poste d’envergure africaine ».

Comme programme d’actions, le nouveau coordonnateur 
des Ecoles mathématiques africaines souhaite œuvrer 
pour la vulgarisation des mathématiques et encourager 
les universités africaines à créer des écoles doctorales 
afin de poursuivre les incitations à la recherche, lesquelles 
seront insufflées aux étudiants dans les écoles de 
mathématiques.

Les Ecoles mathématiques africaines s'inscrivent dans 
le cadre des écoles en partenariat du CIMPA et ont pour 
objectif d’enseigner au niveau master des sujets pertinents 
et d’actualité pour aider les jeunes motivés et capables 
à continuer leurs études. Les Ecoles mathématiques 
africaines visent à donner, aux étudiants en master de 
mathématiques ou qui commencent des études doctorales, 
les connaissances de base dans certains domaines en 
pleine activité, et à contribuer au développement des 
mathématiques dans toutes les régions du continent 
africain en favorisant les échanges entre les futurs 
jeunes mathématiciens africains et la communauté 
mathématique continentale et internationale.

Les autres objectifs de cette école sont de briser l’isolement 
des chercheurs africains en leur donnant la possibilité de 
se rencontrer, d’échanger, de partager leurs expériences 
et finalement de mieux se connaître et d’identifier des 
étudiants talentueux et susceptibles de faire par la suite 
des études doctorales. 

CA

Ecoles mathématiques africaines 

Le Togolais Kangni Kinvi 
nommé coordonnateur
L’Union mathématique africaine (UMA) et le Centre 
international en mathématiques pures et appliquées 
(CIMPA) ont nommé, le 13 juillet 2018 à Rabat au Maroc, le 
professeur Kangni Kinvi au poste de coordonnateur des 
Ecoles mathématiques africaines (EMA) pour la période 
de 2018-2021.

La photo de famille du bureau de l'association et des 
responsables de la HAAC
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